

Informe de Política Exterior Argentina – Nº687 30/03/23 al 05/04/23

Este informe fue elaborado en el marco del Observatorio de Política Exterior Argentina, un espacio académico de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario constituido con el objetivo de realizar un seguimiento de la Política Exterior Argentina.

La información se obtiene del sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, así como de los siguientes medios gráficos: Clarín, La Nación y Página 12. La confección de los informes se realiza exclusivamente a partir de los datos recogidos de las fuentes consignadas.

El OPEA como grupo de trabajo forma parte de una red de observatorios de política exterior sudamericana integrada por la Graduación en Relaciones Internacionales de la Universidad Estadual Paulista "Júlio de Mesquita Filho" (UNESP), campus de Franca, Brasil; junto con el Grupo de Estudios Comparados en Política Externa y Defensa (COPEDE) de la Universidad Federal de Sergipe (UFS), Brasil; y el Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (UdelaR) Uruguay.

Los invitamos a leer más sobre las actividades del OPEA, así como a buscar informes anteriores en nuestro sitio web www.opeargentina.org

Coordinadora del OPEA: Dra. María del Pilar Bueno

Encargadas del Semanario: Lic. Ma. Florencia Marina y Lic. Carolina Passet

Redactores de los informes del OPEA: Mariano Bernacchia, Soledad Bravo, Celeste Domínguez González, María Jorgelina Giménez Ruiz, Ana Carolina Lucero, Lorena Malvestiti, Antonella Paniagua, Carolina Passet y Santiago Sosa.

RELACIONES BILATERALES

Chile

El presidente argentino, Alberto Fernández, arribó a la República de Chile donde fue recibido por su homólogo chileno, Gabriel Boric. Allí participó de las actividades por la conmemoración de los 205 años del Abrazo de Maipú. Posteriormente, ambos mandatarios participaron de un Tedeum de Acción de Gracias con la presencia de autoridades de Chile y la Argentina, y sellaron la actividad con la recreación del histórico abrazo de los próceres como una "muestra de amistad" entre las dos naciones.



Finalmente, los jefes de Estado se reunieron en el Palacio de La Moneda, con el fin de dar tratamiento a diversos temas económicos vinculados a inversiones, exportaciones y una mayor fluidez en la relación comercial. Asimismo, destacaron los avances respecto a los compromisos asumidos en la Declaración Conjunta que firmaron con motivo de la visita de Estado del presidente Boric a Argentina en abril de 2022. En ese sentido, los presidentes subrayaron las coordinaciones efectuadas entre ambos países para concretar los envíos de gas natural desde Argentina; los avances en cooperación en asuntos consulares; y el trabajo conjunto en materia de Derechos Humanos y la determinación de continuar trabajando conjuntamente para optimizar los pasos fronterizos (La Nación-Política, 05/04/23; Comunicados de Prensa de Cancillería, 05/04/23).

Perú

El gobierno de Perú prohibió la entrada a su territorio nacional a dieciséis argentinos, entre ellos figuras políticas como los diputados Juan Marino y Federico Fagioli, así como también a Juan Grabois.

Por su parte, la diputada del partido político peruano Avanza País, Patricia Chirinos, definió a los dieciséis argentinos como "falsos defensores de los derechos humanos" cuyo propósito en territorio del Perú tenía intenciones de "dinamitar la democracia" (Clarín-Política, 30/03/2023).

Ecuador

La Comisión Nacional para los Refugiados (CONARE) le negó el pedido de refugio al ex funcionario ecuatoriano Hernán Luque, quien fue acusado de participar en una red de corrupción mientras cumplía función en el Directorio de la Empresa Coordinadora de Empresas Públicas de Ecuador (Clarín-Política, 03/04/2023).

Venezuela

Luego de 6 años sin realizar viajes a la República Bolivariana de Venezuela, Aerolíneas Argentinas volvió a dirigirse a tal destino en el contexto de la Copa Sudamericana de Fútbol (Página 12-Economía, 05/04/23).

Costa Rica

La Cancillería Argentina llevó a cabo la primera misión comercial del sector arrocero argentino en San José, Costa Rica, en el marco de las acciones priorizadas a través del Consejo Público Privado para la Promoción de las Exportaciones. En este sentido, la delegación argentina estuvo compuesta por diez integrantes, entre productores de arroz y funcionarios de la provincia de Entre Ríos.

La delegación empresarial tuvo reuniones de negocios con trece importantes contrapartes del sector privado. Además, se llevaron a cabo visitas a una cadena de supermercados y al Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA). Asimismo, se produjeron encuentros con autoridades del gobierno nacional de Costa Rica: con el ministro de Agricultura y Ganadería, Victor Carabajal Porras; con el ministro



de Economía, Francisco Gamboa; y con autoridades del Servicio Fitosanitario del Estado (Comunicados de Prensa de Cancillería, 30/03/23).

Estados Unidos

El presidente Alberto Fernández fue recibido en el Salón Oval de la Casa Blanca por su par estadounidense, Joe Biden. En declaraciones al medio El Método Rebord, el mandatario argentino expresó que "fue un muy buen encuentro" y que "se han abierto las puertas para un trabajo compartido y estratégico con los Estados Unidos" en temas como el desarrollo de Vaca Muerta, la construcción del gasoducto Néstor Kirchner y la explotación de litio en el norte argentino. Además, manifestó su agradecimiento por el apoyo de Biden a la Argentina en sus negociaciones con el Fondo Monetario Internacional (FMI).

En otro orden de cuestiones, arribó a Buenos Aires un grupo de senadores estadounidenses, quienes mantuvieron una reunión con el canciller Santiago Cafiero y con el embajador norteamericano Marc Stanley, en el Palacio San Martín. Durante la misma, Cafiero solicitó la reincorporación de nuestro país al Sistema Generalizado de Preferencias para las exportaciones estadounidenses, del cual Argentina fue excluida en 2020. Stanley también confirmó las próximas visitas de la subsecretaria de Estado, Wendy Sherman, y de la comandante del Comando Sur de los Estados Unidos, Laura Richardson.

Por otro lado, el senador republicano Ted Cruz presentó un proyecto de ley en el Comité de Relaciones Exteriores de la Cámara de Senadores de Estados Unidos, solicitando la investigación de la vicepresidenta Cristina Fernández y sus colaboradores por casos de corrupción y por "haber puesto las instituciones argentinas al servicio del terrorismo global de Irán".

Finalmente, el Foro Argentino de Consultores y Empresas de Viaje (FACVE) emitió un comunicado a raíz de la decisión de American Airlines de limitar el acceso de las agencias de turismo a sus pasajes más económicos. En el mismo, FACVE afirmó su "alerta y preocupación" ante la resolución de la aerolínea norteamericana ya que la misma "tendrá como principal damnificado al cliente" y reclamó por su revisión (La Nación-Política, 29/03/2023, 30/03/2023, 03/04/2023; Página 12-El País, 30/03/2023; Clarín-Economía, 31/03/2023, Clarín-Política, 04/04/2023).

Turquía

El Ministerio de Desarrollo Social de la Nación brindó asistencia humanitaria y sanitaria a la población de Turquía con motivo de la situación de emergencia ocasionada en el país por los sucesivos terremotos. La Agencia Argentina de Cooperación Internacional y Asistencia Humanitaria (Cascos Blancos) fue la encargada de organizar, clasificar y despachar los insumos (Comunicados de Prensa de Cancillería, 31/03/23).

Rusia

El Jefe de Asuntos Consulares de la Embajada de Rusia en Buenos Aires, Georgy Polin, denunció ante la agencia de noticias rusa TASS el "trato discriminatorio"



que sufren los ciudadanos del país que buscan ingresar y radicarse en Argentina. "Somos conscientes de la situación con las crecientes negativas de las autoridades argentinas a extender la llamada estadía turística de los ciudadanos rusos recién llegados. También tomamos nota de la negativa a emitir permisos de residencia, así como emitir una orden de abandonar el país lo antes posible bajo la amenaza de iniciar procedimientos de deportación (...) En los últimos meses, se rechaza casi exclusivamente a los ciudadanos rusos", manifestó Polin (Clarín-Política, 03/04/2023).

TEMAS DE AGENDA

Cuestión Malvinas

El Ministerio de Relaciones Exteriores argentino publicó un mensaje al conmemorarse un nuevo aniversario por el Día del Veterano y de los Caídos de la guerra por la recuperación de los territorios del atlántico sur. "Como cada 2 de abril, y a 41 años del inicio del Conflicto del Atlántico Sur, el Gobierno y el pueblo argentinos honran a nuestros compatriotas que combatieron con valor y heroísmo por la recuperación del ejercicio efectivo de la soberanía sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur, Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes", indicó en un comunicado la Cancillería.

Asimismo, en un acto realizado en el Palacio San Martín, el Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto homenajeó a Carlos Rodolfo Gutiérrez, Sergio Fabián Policastro, César Horacio González Trejo, Fernando Héctor Grunblatt, Oscar González y Eduardo Alfredo Argerich, quienes trabajan o desempeñaron funciones en la Cancillería y son ex combatientes.

El acto estuvo presidido por el canciller Santiago Cafiero y el secretario de Malvinas, Antártida y Atlántico Sur, Guillermo Carmona. Cafiero resaltó que "si nosotros somos capaces a partir de documentar permanentemente y divulgar con información precisa lo que ha sido el comportamiento de la Argentina y el reclamo de nuestra soberanía plena de todo nuestro territorio nacional, encontramos allí la mayor fortaleza, que es la de la perseverancia".

Por su parte, en un acto llevado adelante en el municipio bonaerense de Almirante Brown, el presidente Alberto Fernández llamó a fortalecer "más que nunca nuestro compromiso con Malvinas" y sostuvo que el país cometió una "enorme injusticia al querer invisibilizar a los combatientes", por lo que instó a "sentir orgullo por ellos". También, calificó como "vergonzoso" al pacto Foradori-Duncan, firmado en 2016 con Gran Bretaña. Al respecto, dijo que el gobierno actual "poco a poco fue desarmando ese convenio y hoy no existe más".

Finalmente, el ministro de Defensa Jorge Taiana, criticó duramente al Reino Unido por su reticencia a entablar negociaciones sobre la soberanía de las Islas Malvinas y afirmó que en ese país "violan la ley y se comportan como lo que son y han sido durante siglos: ladrones de tierras y de riquezas y asesinos de pueblos en los países del sur global". Taiana viajó a Tierra del Fuego para la conmemoración de los 41 años de la guerra, en el Día del Veterano y de los Caídos en la Guerra de Malvinas.



Funcionarios y dirigentes políticos de distintos espacios renovaron hoy por redes sociales su reclamo de "soberanía" al cumplirse 41 años de la Guerra de Malvinas, y llamaron a mantener "viva" la memoria de los combatientes caídos en el conflicto bélico (Página 12-El País, 02/04/23; Comunicados de Prensa de Cancillería, 03/04/23; Clarín-Política, 02/04/23; La Nación-Política, 02/04/23).

Banco Mundial

El Banco Mundial, a través de un informe, estimó que la economía argentina no crecerá en 2023. El mismo fue presentado por William Maloney, economista jefe para la región de América Latina y el Caribe del Banco Mundial. Asimismo, mencionó que una de las causas de tal estimación se debe a los efectos de la sequía sobre las exportaciones agropecuarias (Página 12-Economía, 05/04/23).

Club de París

Luego de suscribir el convenio particular con los Estados Unidos para la refinanciación de la deuda que la Argentina mantiene con el Club de París, el ministro de economía, Sergio Massa, firmó una serie de acuerdos con representantes de Alemania, Países Bajos, Canadá, Israel, Finlandia, Dinamarca y Austria. El acuerdo busca crear posibilidades para el financiamiento bilateral de proyectos de infraestructura y promoción de exportaciones (Página 12-Economía, 04/04/2023).

Cumbre por la Democracia

El embajador argentino en Estados Unidos, Jorge Argüello, disertó en el panel "Tecnologías avanzadas para la democracia" durante la edición 2023 de la Cumbre por la Democracia. Allí afirmó que para el gobierno argentino "es una prioridad mejorar y ampliar el acceso a las tecnologías de la información y la comunicación, así como fortalecer la conectividad y universalizar su utilización", y destacó el compromiso de Argentina con el desarrollo de las tecnologías de información y comunicaciones "como herramientas fundamentales para el empoderamiento de nuestros pueblos, con libre acceso, sin exclusiones" (Clarín-El País, 31/03/2023; Página12-El Mundo, 31/03/2023).

Deuda soberana

El Tribunal Superior de Londres falló a favor de una demanda presentada por cuatro fondos de cobertura, Palladian Partners, HBK Master Fund, Hirsh Group y Virtual Emerald International Limited, en una causa contra los denominados Cupones PBI, que data del año 2013, y obligó al Estado argentino a pagarles 1.330 millones de euros.

Los cuatro fondos, que poseen alrededor del 48 por ciento de los bonos vinculados al PBI emitidos entre 2005 y 2010, demandaron daños por hasta 643 millones de euros. La respuesta de la Justicia británica fue reconocerles esa demanda inicial por 643 millones de euros en concepto de pagos adeudados y aplicó intereses que duplican la cifra original (Página 12-Economía, 05/04/2023).



Fondo Monetario Internacional

El Directorio Ejecutivo del Fondo Monetario Internacional (FMI) concluyó el cuarto examen del acuerdo en el marco del Servicio Ampliado del FMI (SAP) para Argentina. En este sentido, el FMI explicó que la decisión permite "un desembolso inmediato de US\$5.400 millones". Adicionalmente, el FMI aprobó la flexibilización de la acumulación de reservas solicitada al país a raíz del agravamiento de la sequía.

Por otra parte, el organismo publicó un extracto del informe "Fiscal Monitor" referido a la política fiscal. En el mismo, el FMI recomendó endurecer las políticas fiscales para ayudar a bajar la inflación. Además, el reporte del directorio afirmó que "los riesgos del programa ahora son más elevados debido al contexto económico menos favorable y los crecientes desafíos de implementación de políticas". El Fondo agregó que la planificación de contingencias y la formulación ágil de políticas serán indispensables para mejorar la probabilidad del éxito del programa.

En este sentido, la subdirectora Gerente del Fondo, Gita Gopinath, expresó a través de un comunicado que la situación de la económica argentina "se ha vuelto más desafiante" debido a la sequía y a los "reveses de políticas" y es esencial alcanzar la meta de déficit del 1,9% del PBI. Asimismo, la funcionaria del Fondo opinó acerca del Plan de Moratoria Previsional implementado recientemente en Argentina. Gopinath manifestó que el costo fiscal de la nueva moratoria previsional deberá "mitigarse" permitiendo la entrada "solo a aquellos con mayor necesidad". Finalmente, la subdirectora del Fondo advirtió que, dado que han aumentado los riesgos, es posible que se requiera un "endurecimiento adicional" de la política económica.

Por su parte, el presidente argentino, Alberto Fernández, se refirió al respaldo del organismo. En este sentido, durante una entrevista con El Método Rebord, Fernández aseguró que es necesario mantener un buen vínculo con los Estados Unidos, en medio de un problema fiscal que requiere del apoyo de los organismos internacionales de crédito. En efecto, el presidente comentó que la Argentina necesita que "Estados Unidos nos ayude" y destacó que ha encontrado "comprensión" por parte del Fondo.

Asimismo, el FMI aseguró que, en su último informe publicado, el gobierno argentino se comprometió con el organismo a acelerar el aumento de las tarifas energéticas para los usuarios de altos ingresos y grandes comercios, de modo tal que las boletas reflejen completamente los costos y no haya subsidios. En este sentido, la secretaría de Energía de Argentina, Flavia Royón, confirmó estos incrementos a través de su cuenta en Twitter al asegurar que "con la implementación de la segmentación tarifaria, los hogares de altos ingresos pagarán tarifa plena a partir de mayo" (Clarín-Economía, 31/03/23, 03/04/23; La Nación-Economía, 01/04/23; La Nación-Política, 03/04/23, 04/04/23).

Alianza de Países de América Latina y el Caribe contra la Inflación

El presidente argentino, Alberto Fernández, participó de un encuentro virtual junto a diez presidentes latinoamericanos, con el fin de consensuar una solución contra la inflación. En su discurso, Fernández expresó la disposición de la Argentina como



proveedor de alimentos de calidad y de tecnologías aplicadas a la producción agrícolaganadera. Además, destacó el impacto negativo provocado por el aumento de la tasa de intereses internacional sobre los países en desarrollo. Asimismo, subrayó la necesidad de contar con financiamiento para mejorar la infraestructura física, aumentar la competitividad y para incorporar nuevas tecnologías productivas que tengan menor impacto sobre el ambiente. Finalmente, los presidentes participantes del encuentro acordaron en conformar un Grupo de Trabajo Técnico para identificar facilidades comerciales y medidas logísticas y financieras, que permitan impulsar el comercio regional de productos de la canasta básica y bienes intermedios, como mecanismos para combatir la inseguridad alimentaria y estimular la producción regional de alimentos (La Nación–Política, 05/04/2023).

Yacimientos Petrolíferos Fiscales

El juicio contra la Argentina e YPF por la expropiación del 51% de las acciones de la compañía que se lleva adelante en Nueva York hace casi ocho años tuvo una sentencia. La Justicia estadounidense falló contra la Argentina bajo el supuesto de que el país tendría que haber realizado una oferta pública para compensar a los demás accionistas. Como consecuencia, el Estado argentino deberá afrontar el pago de indemnizaciones de hasta US\$17.000 millones. Sin embargo, la jueza de la Corte del Distrito Sur de Nueva York, Loretta Preska, eximió de responsabilidades a YPF. Por su parte, la Argentina tiene dos instancias más para apelar el fallo adverso.

Respecto a la cuestión, el gobernador bonaerense, Axel Kicillof, declaró que "es una violación a los derechos soberanos de la Argentina que esto se esté juzgando en Nueva York" (Clarín-Economía, 31/03/2023; La Nación-Economía, 01/04/2023; Página 12-El País, 02/04/2023).